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中方回應質疑 島礁建設有理據
香山論壇熱議南海問題 外界妄憂華軍事化

香山論壇18日上午舉行了第三次全體會議，討論亞太海
上安全：風險與管控。馬來西亞武裝力量司令祖爾費力

丹斯里拿督斯里上將在發言時指出，南海問題通過談判解決
需要時間，並且需要各方展現出誠意，避免作出挑釁行為破
壞談判。他表示，南海最糟糕的情況將是發生軍事衝突，而
一旦發生軍事衝突，南海的主要海上通道將被打斷，而域外
國家也會干涉介入，這將進一步加大衝突，區域內的其他國
家也會被無辜捲入。他強調，解決南海問題靠一個國家是不
夠的，要建立一個良好的機制，遏制南海衝突的可能性，並
通過合作來確保海上秩序。

從未武力奪島 努力談判解決
祖爾費力丹斯里拿督斯里認為，中方已表示島礁建設以民事
功能為主，並將作為公共產品提供給大家，但這些建設最後將
作何用，相信未來時間會證明一切。而現在各方必須要接受中
國現在的解釋，但中國島礁建設確實已經造成了一些影響，
「我在想這是否是中國對美國「重返」亞太的反制措施」。
吳建民則重申，南海諸島是中國的固有領土，中國對南沙群

島和附近海域擁有主權是有歷史和法理依據的。他指出，歷史
上，大國的崛起都伴隨着對外擴張，美國宣佈獨立時國土面積
僅約80萬平方公里，但如今總面積卻超過962萬平方公里。目
前中國在南海的島礁大部分被鄰國非法佔據，但崛起的中國沒
有用武力把這些島礁奪回來，而是要通過談判和平解決。他反
問，中國在自己的島礁上的填海造地有什麼不可以呢？何況別
人早已經在做了。他說，目前中國的對外貿易依存度很高，
85%以上的貿易要通過南海地區運輸，中國在南海一點存在也
沒有可以嗎？島礁建設又有什麼值得再看看的呢？

預防性合作 防範消極事件
清華大學當代國際關係研究院院長閻學通在發言時指出，應
該看到相比其它地區，亞太地區的海上是和平的。他強調，各
方不能讓缺乏互信等成為在南海不合作的借口，可以先開展預
防性合作，防範發生消極事件。他認為，各方不應將合作限定
為固定模式，合作應是多種多樣的，比如，如果擱置爭議，共
同開發不行，那各方可以不擱置爭議，不共同開發。
閻學通認為，目前最大的挑戰是各方不願討論低層次的合
作，把合作目標定得太高，導致各方合作困難，各方合作不一
定非要獲得什麼，而可以合作避免發生什麼。

香港文匯
報訊（記者
葛沖 北京報

道）南海問題一連兩日在北京的香山論壇上引發熱
議，外界仍有聲音質疑中方將南海問題軍事化。馬
來西亞武裝力量司令18日稱，島礁建設已造成一
些影響，這些建設將作何用，時間會證明。對此，
中國外交部外交政策諮詢委員會委員吳建民反駁
指，南海諸島是中國的固有領土，中國在自己的島
礁上建設有何不可？

系列空間科學衛星研製順利

印尼：尊重中國島礁建設
香港文匯報訊據中通社報道，印尼國防部長里亞

米扎爾德前日出席香山論壇時表示，中國已明確承
諾島礁建設以民事功能為主，印尼對此表示尊重，
並讚賞中國在此問題上堅持公開透明。
鳳凰衛視報道說，里亞米扎爾德明確表示，中國

的南海島礁建設目的明確，並將提供更好的公共服
務，印尼對此表示支持，印尼也可以從中受益。里
亞米扎爾德尤其對中國公開透明的態度表示讚賞，

認為在南海問題上，最為重要的是保持溝通和交
流。他說，中國對南海島礁的建設是用於和平目
的，並幫助其它國家保障航行自由。所以這種透明
非常真誠，也是最重要的。
在香山論壇召開前，中國國防部長常萬全也會見
了里亞米扎爾德，雙方達成共識，將加強兩軍戰略
溝通，推進海上安全合作。

美國少將稱論壇效果顯著
另據新華社報道， 參加香山論壇的美國官方代

表團團長美國國防大學校長弗雷德里克·帕迪拉
少將表示，他本人非常期待繼續參加明年的第七屆
香山論壇。
帕迪拉表示，很多問題的解決辦法就是磋商、開
放的交流，並共同尋求和平解決的辦法。香山論壇
已經達到了磋商、對話的效果。「這個平台很重
要，富有成果性，我們在這聽取各方的聲音，指出
問題所在。我們是在了解彼此，各自帶回彼此的聲
音，並傳達給決策者」他說，中美兩國既有合作也
有分歧的一面。習近平主席訪美取得一系列重大成
果，中美關係正在進一步改善。他還說，要解決南
海議題，最重要的還是保持交流，確保對話開放，
以尋求和平解決的辦法。
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兩藏僧被俄驅逐出境 涉國家機密
香港文匯報訊 據中通社報道，俄羅斯聯邦安全局近

日通過決議，稱活躍在圖瓦共和國的藏僧洛桑格勒及其
助理洛桑次仁「不受歡迎」，限兩人於15日內離境。
這意味着，他們將被「永久」逐出俄羅斯。

俄佛教組織撇清關係
根據俄羅斯相關規定，有關外國公民在俄聯邦居留
(居住)不受歡迎的決議，可在此人「對國家國防力量、
安全或居民健康造成實際威脅」，以及「為了捍衛憲
法制度基礎、道德、其他人的權利與法律利益」的情
況下作出。俄聯邦安全局並沒有向外界說明原因，但
在交給圖瓦首府克孜勒市法院的文書中表示「此案涉
及國家機密」。
洛桑格勒1967年生於四川省甘孜州，18歲出逃印

度。2008年起「奉達賴喇嘛之命」常駐圖瓦。據俄羅
斯「新一天」網報道，洛桑格勒及其助理洛桑次仁10
月16日已離開莫斯科，前往印度。
洛桑格勒被驅逐的消息傳開後，其弟子及追隨者四處
奔走，還極力游說俄各佛教地區政要向克里姆林宮「求
情」。據報道，俄本土佛教勢力對此反應不一。俄羅斯
傳統佛教僧伽會並不打算維護洛桑格勒，該組織新聞發
言人鮑里斯·巴爾達諾夫稱，「他與本組織沒有任何
關係」。圖瓦康巴喇嘛(最高喇嘛)管理處並未發表評
論，只表示「康巴喇嘛人不在圖瓦」。聖彼得堡貢則喬
內寺堪布認為，「若沒有理由，安全局是什麼都不會做
的」。而洛桑格勒的代理人、律師羅曼．斯捷潘諾夫也
坦言，「通常要基於當事人的某些行為，才能作出這樣
的決議」。

香港文匯報訊據中通社報道，中國國家主席習近平
日前表示，到2020年將實現中國的7,000多萬貧困人
口全部脫貧，相當於平均每月令約100萬人擺脫貧
困。對此，外媒盛讚中國決心打贏扶貧攻堅戰，成就
令人矚目。
據參考消息網報道，日前在北京舉行的「全球減貧與

發展高層論壇」上，國家主席習近平致辭說，中國將努
力打贏這場扶貧「攻堅戰」。報道稱，習近平在講話中
援引了自己曾經在陝北的一個小村莊的經歷，當時農村
的貧困狀況給他留下了刻骨銘心的記憶。
國務院扶貧辦副主任洪天雲說，過去15年中，中國
帶領超過6億人口擺脫貧困，相當於全球脫貧總人口
的約70%。儘管如此，去年年底，中國農村仍有7017
萬人口生活在該國年收入2,300元的貧困線以下。
聯合國秘書長潘基文此前也盛讚中國在消除貧困方

面取得的令人矚目的成就。
法國《解放報》網站日前的報道認為，中國的扶貧規
劃預計將成為10月26日至29日召開的十八屆五中全會
討論的內容。政府不僅為扶貧制訂了輿論宣傳和資金支
持等計劃，而且還希望把公益活動也引入到扶貧當中。
德國墨卡托中國研究中心的研究員馬蒂亞斯．斯捷

潘表示，在某些領域，如醫療衛生領域，一些措施已
經初見成效。在中國，一個家庭成員患上重大疾病往

往是整個家庭陷入貧困的重要原因。今年，中國推出
了一個全民覆蓋的大病保險制度，包括癌症在內的大
病都被納入其中。

外媒讚中國扶貧成就令人矚目

「攜手－2015」中印陸軍反恐聯合訓練日前進入
混編同訓階段，至今，雙方在6天的時間內共同進
行了十餘個反恐課目的訓練。雙方以實戰化為標
準，採取現地體驗教學、示範觀摩等方法開展訓
練，由雙方指揮員共同組織實施。圖為參訓官兵共
同完成操舟訓練。 ■新華社

香港文匯報訊據新華社報道，孟加拉國總理哈西娜前
日簽發中國和孟加拉國建交40周年紀念封和紀念郵票。
紀念封上印有中國的萬里長城和孟加拉國的民族烈士
紀念碑。紀念郵票上有中國國家主席習近平與孟加拉國
總理哈西娜握手的圖片、中國的萬里長城、孟加拉國的
民族烈士紀念碑、孟加拉國國父穆吉布·拉赫曼和中孟
兩國國旗等圖案。
孟加拉國郵政局在說明中寫道，中國是孟加拉國的傳
統朋友、經過時間考驗的朋友、全天候的朋友，中國是
孟加拉國發展道路上可以信賴的夥伴。雖然兩個國家於
1975年建交，但兩國交流的歷史淵源可追溯到2,000年
前，歷史上就有兩國的商人、旅行者和學者相互交流。
孟加拉國外交部長阿里、孟外交部國務部長阿拉姆、
孟郵電部國務部長阿利姆、中國駐孟加拉國大使馬明強
等出席了簽發儀式。

孟加拉發行郵票紀念中孟建交40年

中印反恐演練

■俄羅斯聯邦安全局近日通過決議，限洛桑格勒及其助
理於15日內離境。 網上圖片

香港文匯報訊據新華社報道，中國科學院國家空間
科學中心主任吳季透露，包括暗物質粒子探測衛星、
量子科學實驗衛星、實踐十號返回式科學實驗衛星、
硬X射線調製望遠鏡衛星在內的一系列空間科學衛星
目前研製進展順利，將陸續於今年年底至明年發射。

運控中心建成可滿足任務要求
吳季說，預計將在今年底發射的暗物質粒子探測衛

星，其大型試驗已經基本完成。位於北京懷柔的科學
衛星運控中心已建設完成，可滿足執行任務的要求。
他介紹，量子科學衛星的有效載荷難度很高，其光學
儀器的研製克服了很多困難，有效載荷研製取得重大
進展，「我們對於明年上半年發射充滿信心。」
此外，以研究微重力和空間輻射條件下物質運動及

生命活動的規律為目的的實踐十號衛星以及探測超大
品質黑洞和其他高能天體的硬X射線調製望遠鏡衛星
進展也比較順利，預計都將於明年上半年前後發射。
目前正值紀念中國第一個以科學目標為牽引、由國

務院批准立項的衛星計劃—地球空間雙星探測計劃
10周年之際，吳季作出上述表示。該計劃在2010年獲
得了國際宇航科學院頒發的傑出團隊成就獎。吳季曾
任雙星計劃應用系統總設計師、總指揮。

由中國軍事科學學會和中國國際戰
略學會聯合主辦的第六屆香山論壇18
日在北京國家會議中心落下帷幕，與
會各方共商亞太地區安全合作大計。
中國軍事科學學會國際軍事分會秘書
長陳學惠表示，合作才是通向安全的
唯一路徑。

中央軍委副主席范長龍在論壇上發表
主旨演講時強調，通過對話協商處理分
歧爭端是普遍共識。他將亞太地區形容
為「當今世界最具發展活力和潛力的地
區之一」。對此，陳學惠持同樣觀點。
但他表示，發展和安全兩個「車輪」不
一樣大。他說，「這種不對稱，就是我
們合作的基礎。共同發展、共同安全是
大家的願望，這個合作的基礎是存在
的。」

亞太安全與發展的不對稱，帶來了
安全合作的機遇。但亞太地區仍面臨
極端主義、分裂主義、恐怖主義的威
脅，跨境犯罪等挑戰。單一國家無法
解決這些問題，需要通過建立地區安
全機制解決，這就顯示了對話與合作
的重要性。

建安全機制仍存分歧
機制的建立是一個循序漸進的過

程，並非一朝一夕之事。在這個過程
中存在着觀點的差異與立場的分歧。
例如美國退役海軍上將拉夫黑德在論
壇上提到的「南海軍事化」問題，就
引來中國軍事科學研究院研究員李抒
音的質疑。李抒音說，所謂「軍事
化」的定義並不清晰，所包含的內容
也不明確。中國僅僅是在自己的領海
範圍內進行正常的島礁建設，並非所
謂的「軍事化」。

李抒音坦言，亞太地區缺乏互信，
存在爭端與分歧。中國一直主張通過
對話，協商解決問題，首先就是要坐
下來，把問題攤開，求同化異、凝聚
共識、增進互信。「這是進步，是非

常好的現象，也是我們舉辦論壇的目的。」
陳學惠則表示，差異也可以促成合作，聚同化

異本身就是合作的前提。本屆論壇與會各方都願
意共同管控分歧，這本身就是很好的合作，「所
以，換一種思路看差異，換一種思
路看分歧，我們就會發現，合作的
道路非常廣闊。合作才是通向安全
的唯一路徑」。

■中新社

■■中孟建交中孟建交4040周年郵票已於近日發佈周年郵票已於近日發佈。。 新華社新華社

■中國扶貧成效顯著。圖為河北農民種香菇脫貧致
富。 資料圖片

■中央軍委副主席范長龍日前會見里亞米扎爾德。
網上圖片

■吳建民表示，南海諸島是中國的固有領土。圖為南海艦隊早前在南海某海域訓練。 資料圖片
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